
王斌贝总是会
出现在最被需要
的地方，无论是球
员时期还是退役
之后，这也让他这
几年的生活超乎
想象地忙碌。他
的教练足迹已走
过多处，包括申花
一线队、申花预备
队、上海市大学生
足球队、2003 级
国青队和2001级
国青队。

最近，需要王
斌
贝的地方又多了
一个——他的第
三个孩子就快出
生了，既要准备好
太太的临盆，也要
维持好 U21 联赛
的备战，王斌贝每天
都在训练场、医院
和家三头跑，差点
只能一边赶路一
边接受我们的采
访。

本版撰稿 本报记者
丁梦婕

本期嘉宾 ·王赟

专访王赟 ·替补要时刻准备，该未雨绸缪了

“看申花比赛不会慌”

A 申花 2022年7月1日 星期五
本版编辑 李家杉4

东方体育：此前在一线队当助教的
时候，你和汪海健是不是经常交流？毕
竟都踢中场。

王赟：2018年，也是吴指导带队，海
健是我们在西班牙冬训时到
队的。他刚上来就给我们一
种感觉——虽然只有18岁，但
踢球很老练，技术、头脑都不
错，当时踢球比较聪明的队员
还是比较少的，所以我们很早
就对他有期望了。但他那时
候比较瘦弱，其实现在还是偏
瘦。我一直跟他说，你跟外援
对抗如果没身体条件会很难
的。去年在苏州，每场比赛后
都有球员的报告，我对他的每
个数据都很关注。海健在中

场的跑动距离跟钱杰给不相上下。他
的覆盖面积也很大，进攻、防守比较平
均。今年他发挥得不错，我对他还是抱
有很大的希望的，和广州队那场球进了
之后，我希望他能释放一下自己。今年
和去年的心态可能完全不一样了，去年
在苏州的第二阶段，为了培养年轻队
员，球队给了他很多机会，成绩压力也
不大。但今年他从第一场正式联赛开
始踢主力，需要承受的东西更多了，还
要想着不能失误，可能还没有放开。希
望他把能力更多地发挥出来。

东方体育：怎么评价U23球员目前
在申花队里发挥的作用？

王赟：我们U23球员基本
每场都有四五个了，都能在场
上发挥出自己的作用了。我们
的管理层前两年就开始实施外
租U23球员的计划了，当时压
力也挺大。但现在看，租出去
对他们来说是很好的事。两年
前，像蒋圣龙、刘若钒、周俊辰
的位置上都是外援或者像曹赟
定这样到现在都不可或缺的球
员，他们当初如果留在这里，比
赛机会肯定会非常少，就算上

场压力也会很大。外租以后，他们的出
场机会就多了。现在他们经过两年的
锻炼，信心首先就不一样了。然后老队
员一看，年轻队员有实力踢首发啊，那
我肯定要更努力。今年几个老队员的
状态也是慢慢往上的。曹赟定只要没
伤病，就是申花的关键球员。只要把球
交给他，我们就相信他的传球、突破能
形成威胁。他不在场上时，申花的进攻
就显得有点没底，曹赟定的作用可能比
外援都大。这几场我还关注了其他球
员，像柏佳骏、李运秋通过几场比赛的
积累，状态都不错。柏佳骏可能有点伤
所以德比没上，李运秋的那个手球，我
觉得作为防守队员在当时情况下真的
挺难的。这种手球在五大联赛也有很
多案例，他不是故意的。通常在正面防
守时可以背下手，如果你要铲下去就没
法背手，只是一个自然的动作，但有时
就是不凑巧。这就是教练和队员还有
球迷看球时候不一样的关注点。我会
更关注出球的感觉，防守的预判。像朱
辰杰，他进步很明显的地方不仅仅是自
信心，还在于他的预判非常好，上抢这
一下做得非常好，成功率非常高。

东方体育：教练和球员之间肯定
是需要磨合的，你曾用夫妻关系来形
容。现在还是这么认为吗？

王赟：一支球队里的队员不可能
都是一种性格，有内向的，也有外向
的。要磨合的不仅是队员跟教练，我
自己也要跟做队员时的心态进行磨
合。做队员时，我只要管好我自己。
一场比赛中，就算球队成绩不怎么
样，但我只要自己踢好，球迷也会觉
得我挺好的，我也可以证明自己，但
做教练之后要考虑的是整体和每一
个人。我跟队员们说了，我们不可能
做到百分之百的公平，但要做到相对
公平，规章制度摆在这里，每一条你
们都必须做到。但具体到使用哪个
队员，每个教练战术打法不一样，喜
欢的队员类型不一样，你的出场时间
就会因此多一点或者少一点，这是没
办法的。我能做到的就是你训练认
真、态度好，我会给你更多机会。

东方体育：梯队里给你留下印象
的好苗子多不多？年轻球员距离在
中超站稳脚跟差的仅仅是机遇吗？

王赟：有很多好苗子的。申花的
梯队储备，从 1999/2000到我们自己
培养的2001/2002年龄段，都涌现出
优秀的球员。我想只要不停地有年
轻队员能够输送上去，对上面的球队
形成一个良性的造血机制，那这支球
队就能健康地运转起来。2020年，我
带预备队的时候，从2003梯队调了三
四个球员过来。我们和成耀东指导
的国青队踢比赛，我也会让他们参与
其中，表现都不错。我一直告诉他
们，不要觉得自己现在十七八岁，可

以再“混混”。其实不是每一年、每个
月、每一天都对你们很关键。现在来
说年轻球员的机会更多了，一些十七
八岁的已经在踢主力了，可能不是因
为他们的水平，只是球队碰到了经营
上的困难不得不用他们，是需要做好
准备的。有的队员还会说，我现在不
过是预备队球员，如果将我调到一
队、让我挣多少钱，我就会怎么怎么
努力。这个一定不能搞反，一定是你
先努力了才能得到这样的机会。你
现在没成功也没钱，还不努力，那让
你上一队、让你有钱的时候，你还会
努力吗？完全不可能的。

东方体育：对梯队球员来说，申
花近期的表现有没有带来一种激励？

王赟：那是肯定的！我自己感觉
都不一样了。毕竟作为申花的教练，
不管是球员时期还是现在，申花赢球
的时候尤其像现在还排进了前三名，
别人看你的感觉也不一样了，这种自
豪感肯定会有。不过我希望的是，球
队成绩好的时候，大家多提问题，多
讨论还有哪些方面可以做得更好，要
未雨绸缪。球队遇到低谷的时候，我
们要多关心球队碰到的问题，想办法
帮助它再起来。而不是在球队做得
不好的时候，大家都去骂、踩，越是关
注度高越是应该反着来，这也是我自
己做队员时的一些经验。所以我会
告诉年轻人，你一场球踢得好了或者
几脚球传得好了，人家都来说你怎么
怎么好的时候，你别高兴得太早。可
能表扬你的人就是以后骂你的，一定
要放平心态。我们要专注在球上面，
不是其他人怎么评价我。

东方体育：很多人都预测第二回
合德比会是一场“五五开”的比赛，但
最终申花呈现出了惊喜。你觉得申
花表现出了压迫感吗？

王赟：两场德比，申花这次发挥
得更好。第一回合，海港的机会还
算多，但第二回合的比赛从整个90分
钟来看，申花没有给对手太多机会，
而且我们的反击基本上每次都能制
造威胁。不管是进攻还是防守，队员
们都是有体系地在做。即使申花在
半场防守，看球的人也不慌，就感觉
随时能抢下球打反击，这种就是队员
自信心进步的体现。

东方体育：这场德比申花打出了
七轮以来的最佳状态吗？

王赟：这种表现来自于队员们
通过比赛以及跟强队较量建立信
心的过程。今年的申花把位置放
得比较低，所以前面几场的策略是
先做好防守，再追求快速反击。通
过跟海港、三镇这样对手的比拼，
可以看到申花的中方球员是没有
弱势的，很多都是有明显优势的，
队员们的信心建立之后就越踢越
好了。从 90 分钟的过程和结果来
看，我感觉表现最好的是和武汉长
江那场。申花一开局就在攻防两端
展现出压迫性了，基本上没有给对
手任何机会。那场比赛看得心很
定，最后结果也非常好。我们踢海
港的战术也很明确，想办法让对手
攻出来然后打反击，上半场就有了
很多有威胁的进攻。唯一遗憾的就
是结果，如果结果好那就完美了。

东方体育：申花往前的速度快
了，小范围配合多了，每个人都敢于
拿球和控球了。这种转变肯定和教
练组的付出密不可分？

王赟：今年年初，申花梯队暂时
没有训练，吴指导回来后，我在一线
队跟了一段时间。当时吴指导要求
教练组向队员强调现代足球的高压
迫、快节奏，打反击一定要快，有机会
就要往前。这几场比赛中，队员之间
有了化学反应，比如朱建荣、小曹、巴
索戈、刘若钒之间，吴曦的后插上等，
在技战术执行方面是能看到越来越
好的。现在申花很明确和强队该怎
么踢，和水平相近或者差一点的球队
怎么踢，申花的战术可以随时切换。
这样的比赛让球迷看的时候也觉得
心很定，大家都认可这样的转变。

东方体育：你也说过，此后需要
更多替补球员站出来。海口阶段的
表现会成为申花整个赛季中影响最
大的阶段吗？还有没有上升空间？

王赟：我对申花挺有信心的，替补
席上的老队员、年轻队员都很有实力，
是他们站出来的时候了。一支球队不
可能靠十四五个人踢一整个赛季，尤
其是高密度、高强度的比赛。我看上
一场比赛中朱建荣、吴曦都有一点伤
了，接下去肯定需要更多替补队员进
行轮换，希望他们上场之后能比首发
队员表现更好，那球队的良性循环也
就更好了。如果说上升空间，申花现
在基本保持稳定了，但变数在于球队
伤病出现后的表现，这时候替补队员
的发挥就代表着一个上升空间。
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我一直告诉
梯队的小球员，
不要觉得自己现
在十七八岁，可
以再“混混”。一
定是你先努力了
才能得到这样的
机会，千万不要
搞反。”

“


